
CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICAS PÚBLICAS SOBRE DROGAS
DO RIO GRANDE DO SUL

ATA DE REUNIÃO Nº 01/2024

Ao décimo segundo dia do mês de março do ano de dois mil e vinte e quatro, às
13h30min, na sala Adão Pretto da Assembleia Legislativa do Estado do Rio Grande do Sul,
localizada na Praça Mal. Deodoro, 101, bairro Centro Histórico, Porto Alegre - RS, ocorreu a
Plenária Ordinária nº 01/2024 do Conselho Estadual de Políticas Públicas sobre Drogas -
CONED, na modalidade presencial, reuniram-se os seguintes membros: (1)Rodrigo S.
Vasconcellos - Presidente CONED-RS/FECTERS; (2)Paulini B. Wegner - IGP; (3)Katiane Gehlen
Bier - SJCDH; (4)Éderson Ferreira - SJCDH; (5)Natália Doria da Costa - CRESS; (6)Jéssica Farias
Pedrozo D'ornellas - FGSM/FERD; (7)Thayron Gomes Vieira - SEFAZ; (8)Everton de Oliveira -
Coordenadoria Estadual de Políticas Públicas para Juventude; (9)Diego Garay Terra - BM;
(10)Patrícia dos Santos Correa - IGP; (11)Cristiane Feijó Corrêa - CRP; (12)Maria Luiza Diello -
CRP; (13)Rochelle Lino - SEDAC; (14)Olga Biff - Coordenadoria Estadual de Políticas Públicas
para Juventude; (15)Rosangela Scurssel - FEBRACT; (16)André Luis Forti Scherer - SSP;
(17)Lais Schleder Zamfonato - SEDUC; (18)Tatiane de Almeida Dias da Silva - FASE; (19)Aline
Almeida Ely - SESI; (20)Elsa Franke Roso - SES; (21)Adriana Simões Macedo - SESI; (22)Paulo
Sérgio de Mello Barcelos - COMEN/NH; (23)Wellington Marinho Andrade - STDP;
(24)Rosangela Maria Negrini - SEL; (25)Taynara Thives - CT Marta e Maria; (26)Fernando
Monteiro Rocha - CREMERS; (27)Jean Carlos da Rosa - ACONTURS; (28)Bruno Souza Oliveira -
PC; (29)Patricia Rochelle da Rosa Mairesse de Castro - SEDUC; (30)Roque Soares Reckziegel -
AOB; (31)Fernando Andrade Alves - AMPRS; Membros que justificaram ausência: Paulo
Augusto Oliveira Irion - AJURIS. Dando início à reunião, o Presidente Rodrigo Vasconcellos
cumprimentou os demais conselheiros e iniciou a Ordem do Dia: (1) Saudações; o
presidente inicia a reunião se apresentando e passando a palavra para o Secretário da
Secretaria de Justiça, Cidadania e Direitos Humanos do Estado do Rio Grande do Sul, Fabrício
Guazzelli Peruchin, para fazer sua saudação aos presentes da reunião. Depois da fala do
Secretário, o presidente passa a palavra para a sua Vice-presidente, Paulini B. Wegner, para
fazer sua saudação. Em seguida, o presidente passa a palavra para a Diretora do
Departamento da Pessoa Idosa, das Famílias e da Política sobre Drogas, Katiane Gehlen Bier,
para fazer sua saudação. (2) Apresentação dos Presentes e dos Novos Conselheiros; O
presidente inicia uma rodada de apresentações dos presentes na reunião. Durante as
apresentações, a Sra. Aline Almeida Ely informa que a entidade SESI não teve tempo hábil
para participar do edital de chamamento público das organizações empresariais com
programas de prevenção ao uso indevido de drogas. A Diretora Katiane Gehlen Bier informa
que será sugerido para a próxima direção do conselho a elaboração do edital complementar
para a escolha do representante das organizações empresariais. (3) Relatório de atividades
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da gestão 2022/23; o presidente inicia a apresentação do relatório de atividades da direção
gestora do CONED no período entre 2022 e 2023. O presidente informa que não se trata de
um relatório técnico, mas de um compilado de informações sobre as ações desenvolvidas
pela gestão durante o período. Além disso, serão apresentadas algumas sugestões para a
continuidade de ações que estavam sendo planejadas pela gestão. O presidente informa que
foram realizadas um total de 22 (vinte e duas) reuniões plenárias durante o período,
havendo reuniões virtuais no início do período, mas que foram alteradas para reuniões
presenciais, tendo em vista as reuniões presenciais se demonstraram mais produtivas. A
Diretora Katiane Gehlen Bier informa que os conselheiros que vierem de fora terão direito a
ressarcimento do gasto utilizado para o transporte até o local da reunião. O presidente
informa sobre as reuniões itinerantes, onde foram realizadas em diferentes entidades que
compõem o CONED. Além disso, o presidente informa sobre a participação do CONED no
evento “Caminhada pela Vida”, no Encontro de Políticas Públicas sobre Drogas, em alguns
encontros do Fórum Permanente das Comunidades Terapêuticas (FOPECT), no Conselho de
Presidentes Estaduais (COPEN) e na Comissão Interfederativa do Conselho Nacional de
Políticas Públicas sobre Drogas (CONAD). O presidente informa sobre a realização de
capacitações de conselheiros e algumas reuniões especiais com os Conselhos Municipais de
Porto Alegre, Viamão, Novo Hamburgo, Três de Maio e Estância Velha. O presidente passa a
palavra para a Vice-Presidente Paulini B. Wegner para apresentar as sugestões para o
planejamento do CONED em 2024. A Sra. Paulini B. Wegner inicia apresentando a sugestão
para que o CONED alcance maior protagonismo como norteador das políticas sobre drogas
no estado e maior visibilidade pelas entidades e pela comunidade que compõem a
problemática. Além disso, é sugerido que o CONED seja uma fonte de informações
fidedignas sobre o tema das drogas e que tenha o dinamismo necessário para fazer a
diferença nas políticas públicas sobre drogas. Em seguida, a Sra. Paulini B. Wegner fala sobre
as ações futuras sugeridas para CONED em 2024, como o início das reuniões da Comissão de
Organização do Plano Estadual de Políticas sobre Drogas, a reativação do Fundo Estadual
sobre Drogas (FUNED) para captação de recursos do Fundo Nacional sobre Drogas (FUNAD),
a reativação das Comissões Permanentes, a criação e fortalecimento dos Conselhos
Municipais, a retomada das redes sociais, do periódico informativo, das carinhas
informativas e do portal “RS Sem Drogas”. Em seguida, o presidente apresenta as sugestões
de eventos a serem realizados pelo CONED em 2024, como a Semana Estadual de Prevenção
e Combate às Drogas, Capacitação de Conselheiros e o encontro “E a família, como vai?”.
Além disso, o presidente apresenta as sugestões sobre articulação interinstitucional com a
Secretaria Nacional de Políticas sobre Drogas e Gestão de Ativos (SENAD), com o Conselho
Nacional de Políticas sobre Drogas (CONAD), com as lideranças de bancadas e frentes
parlamentares da Assembleia Legislativa e com outros conselhos, sejam eles sobre drogas
ou não. Por fim, o presidente apresenta a sugestão de agenda de plenárias do CONED para o
ano de 2024. Ao encerrar a apresentação, o presidente e a vice-presidente agradecem todos
os conselheiros pela gestão de 2022 e 2023. (4) Eleição e posse da nova diretoria; o
presidente passa a palavra para a Diretora Katiane Gehlen Bier para a condução do processo
de eleição da nova diretoria do CONED para o biênio de 2024/2025. A Diretora Katiane
Gehlen Bier informa que há um costume dentro do CONED de alternar a gestão da



CONSELHO ESTADUAL DE POLÍTICAS PÚBLICAS SOBRE DROGAS
DO RIO GRANDE DO SUL

presidência do conselho entre o poder público e a sociedade civil, sendo a vez do poder
público ocupar o cargo da presidência. A Diretora informa sobre o interesse do
departamento em ocupar a presidência do conselho, tendo em vista que é o agente direto
que auxilia o CONED em suas ações. A Diretora informa sobre o interesse do Chefe da
Divisão de Políticas Públicas sobre Drogas, Éderson Ferreira, para ocupar o cargo de
presidência do CONED. A Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas se coloca à disposição para
compor o cargo de vice-presidência, representando a sociedade civil na diretoria do CONED.
O presidente solicita a manifestação dos conselheiros do poder público que têm interesse
em ocupar o cargo de presidência do conselho. O Sr. Binô Mauirá Zwestsch questiona sobre
o processo eleitoral da escolha de representantes que ocuparam o cargo de presidente e
vice-presidente do conselho. A Diretora informa que inicialmente será questionada a
disposição dos conselheiros em compor a diretoria do conselho, após isso será
disponibilizado 3 minutos de fala para cada candidato e, por fim, será aberta a votação da
escolha dos representantes que se candidataram. O presidente informa que as eleições
anteriores foram feitas dessa mesma forma. O Sr. Éderson Ferreira informa que, conforme o
Regimento Interno do CONED, primeiro é feita a eleição para presidência e em seguida a da
vice-presidência. O presidente informa que somente um representante de cada entidade
pode votar, ou seja, na falta do titular o votante é o suplente. Por fim, o presidente informa
que somente os conselheiros que compõem a nominata do biênio 2024/2025 podem votar.
O presidente passa a palavra para o único candidato do cargo de presidência, Éderson
Ferreira. O Sr. Éderson Ferreira fala sobre sua trajetória dentro do estado do Rio Grande do
Sul, iniciada em 2019 como estagiário nos Centros da Juventude do Programa de
Oportunidades e Direitos (POD), posteriormente trabalhou como consultor do Banco
Interamericano de Desenvolvimento (BID), banco que financia o POD, em 2023 assume
como coordenador geral dos 6 Centros da Juventude, como também, a chefia de Divisão de
Políticas Públicas sobre Drogas. O Sr. Éderson Ferreira propõe um conselho que fale sobre a
juventude, que fale sobre políticas sobre drogas e não contra as drogas, priorizando o
desenvolvimento da sociedade. O Sr. Éderson Ferreira se coloca à disposição para pensar
uma política de prevenção, políticas que ouçam as demandas da sociedade civil, das
universidades e do poder público. Como também, o Sr. Éderson Ferreira incentiva a
construção do Plano Estadual de Políticas sobre Drogas, a finalização e publicação do Edital
das vagas nas Comunidades Terapêuticas e a escuta de forma democrática dentro do
CONED. Por fim, o Sr. Éderson Ferreira informa que irá priorizar a realização de uma gestão
transparente, horizontal e construída com todos os conselheiros. A Diretora Katiane Gehlen
Bier propõe que se algum conselheiro for contrário e tiver alguma manifestação, que se
manifeste, caso ao contrário, que o Sr. Éderson Ferreira seja eleito por unanimidade. Não
havendo manifestações, o Sr. Éderson Ferreira é eleito presidente do CONED para o biênio
de 2024/2025. Em seguida é encaminhada a votação para o cargo de vice-presidência do
CONED. A Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas e a Sra. Rosangela Scurssel manifestam
interesse em se candidatar para o cargo da vice-presidência. O ex-presidente Rodrigo S.
Vasconcellos passa a palavra para a Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. A Sra. Jéssica
Farias Pedrozo D'ornellas fala sobre sua trajetória compondo o Fórum Gaúcho de Saúde
Mental à 18 anos, sobre ser pesquisadora na área de drogas, sobre seus trabalhos no
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Complexo da Maré, no evento “Braços Abertos” na Cracolândia, em São Paulo, sobre o
convite para compor a equipe de redução de danos de Porto Alegre e, por fim, fala sobre o
seu auxílio prestado na implementação dos CAPS AD de Porto Alegre. A Sra. Jéssica Farias
Pedrozo D'ornellas enfatiza a importância dos movimentos sociais e da construção de uma
luta coletiva com eles. Em seguida, é passado a palavra para a Sra. Rosangela Scurssel para
sua manifestação de 3 minutos. A Sra. Rosangela Scurssel informa ser psicóloga de profissão,
que pretende defender todos os segmentos que trabalham dentro da legislação e que
detém boas práticas na atuação de seus serviços. Além disso, a Sra. Rosangela Scurssel
enfatiza o crescimento do conselho e das parcerias, pois é isso que o usuário precisa, que a
RAPS precisa dos serviços que auxiliam na luta contra a dependência química. A Sra.
Rosangela Scurssel relata sua passagem pela Cracolândia, falando sobre a situação das
mulheres e seu projeto de recuperação desenvolvido para auxiliá-las. A Sra. Rosangela
Scurssel finaliza informando não lutar por alguma instituição específica, mas que luta pelo
ser humano que precisa de ajuda. Após as manifestações das candidatas, a Diretora Katiane
Gehlen Bier inicia uma chamada dos conselheiros presentes para manifestarem seus votos
para a escolha do representante que ocupará o cargo da vice-presidência do CONED para o
biênio de 2024/2025. O representante da Divisão de Políticas Públicas sobre Drogas, Éderson
Ferreira, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. A representante da Secretaria de
Saúde, Elsa Franke Roso, votou na candidata Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. O
representante da Secretaria de Segurança Pública, André Luis Forti Scherer, se absteve. O
representante da Brigada Militar, Diego Garay Terra, votou na candidata Sra. Rosangela
Scurssel. O representante da Polícia Civil, Bruno Souza Oliveira, votou na candidata Sra.
Rosangela Scurssel. O representante da Secretaria da Fazenda, Thayron Gomes Vieira, se
absteve. A representante da Secretaria da Educação, Patricia Rochelle da Rosa Mairesse de
Castro, votou na candidata Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. A representante da
Secretaria de Cultura, Rochelle Lino, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. A
representante da Secretaria de Esporte e Lazer, Rosangela Maria Negrini, votou na candidata
Sra. Rosangela Scurssel. A representante da Fundação de Atendimento Socioeducativo
(FASE), Tatiane de Almeida Dias da Silva, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. A
representante da Coordenadoria Estadual de Políticas Públicas para Juventude, Olga Biffi,
votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. A representante do Instituto Geral de Perícias
(IGP), Patrícia dos Santos Correa, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. O
representante da Secretaria do Trabalho e Desenvolvimento Profissional, Wellington
Marinho Andrade, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. O representante do Conselho
Regional da Ordem dos Advogados do Brasil (OAB), Roque Soares Reckziegel, votou na
candidata Sra. Rosangela Scurssel. A representação da Federação das Associações de
Municípios do Rio Grande do Sul (FAMURS) não estava presente. O representante do
Conselho Regional de Medicina do Rio Grande do Sul (CREMERS), Fernando Monteiro Rocha,
votou na candidata Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. A representante do Conselho
Regional de Psicologia (CRP), Cristiane Feijó Corrêa, votou na candidata Sra. Jéssica Farias
Pedrozo D'ornellas. A representante do Conselho Estadual de Serviço Social (CRESS), Natália
Doria da Costa, votou na candidata Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. A representação do
Conselho Estadual de Educação (CEED) não estava presente. As representantes dos
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prestadores de serviço de assistência aos usuários de drogas, Rosangela Scurssel pela
Federação Brasileira de Comunidades Terapêuticas (FEBRACT) e Taynara Thives pela
Comunidade Terapêutica Marta e Maria, votaram na candidata Sra. Rosangela Scurssel. O
representante dos Conselhos Municipais de Políticas sobre Drogas, Paulo Sérgio de Mello
Barcelos, do Conselho Municipal de Entorpecentes de Novo Hamburgo (COMEN/NH), votou
na candidata Sra. Rosangela Scurssel. A representação da Associação dos Juízes do Rio
Grande do Sul (AJURIS) não estava presente. O representante da Associação do Ministério
Público do Rio Grande do Sul (AMPRS), Fernando Andrade Alves, votou na candidata Sra.
Rosangela Scurssel. O representante da Associação dos Conselhos Tutelares do Rio Grande
do Sul (ACONTURS), Jean Carlos da Rosa, votou na candidata Sra. Rosangela Scurssel. Por
fim, a representante do Fórum Gaúcho de Saúde Mental (FGSM) em conjunto com o Fórum
de Redução de Danos (FERD), Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas, votou na candidata Sra.
Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas. A Diretora Katiane Gehlen Bier informa que houveram 15
(quinze) votos para a candidata Sra. Rosangela Scurssel, 06 (seis) votos para a candidata Sra.
Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas e 02 (duas) abstenções. Diante disso, a Sra. Rosangela
Scurssel é eleita Vice-Presidente do CONED para o biênio de 2024/2025. (5) Saudações da
nova mesa diretora; o ex-presidente, Rodrigo S. Vasconcellos, passa a palavra para a recém
eleita mesa diretora do CONED. O presidente, Éderson Ferreira, agradece a todos os
presentes, agradece a conselheira Rosangela pela vice-presidência, agradece a disposição da
conselheira Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas, informando sobre a disponibilidade do cargo
de Secretário Executiva do CONED para que a conselheira componha a mesa diretora. Além
disso, o presidente informa contar com o auxílio de todos os conselheiros e da antiga mesa
diretora para conduzir o CONED na entrega do que for necessário para a sociedade e,
principalmente, no amplo debate com a sociedade sobre políticas sobre drogas. A Sra.
Rosangela Scurssel reitera a fala do atual presidente e reforça a continuidade dos trabalhos
da antiga mesa diretora, mantendo o compromisso com o conselho, que é de suma
importante para a sociedade do Rio Grande do Sul. Em seguida, o presidente passa a palavra
para a Sra. Natália Doria da Costa. A Sra. Natália Doria da Costa manifesta sua preocupação
com a predominância da discussão sobre Comunidades Terapêuticas (CTs) no CONED,
afirmando que o CONED não é um conselho para divulgar o trabalho das CTs, mas para
discutir políticas sobre drogas. A Sra. Natália Doria da Costa fala sobre somente existir
inscrições de CTs no Edital de Chamamento do CONED, invisibilizando as outras diversas
associações que prestam serviço aos usuários de drogas. A Sra. Natália Doria da Costa
finaliza solicitando um firmamento de compromisso com as políticas sobre drogas, para
pensar nas diferentes drogas que afetam a sociedade. A Sra. Jéssica Farias Pedrozo
D'ornellas complementa solicitando que seja pensado no fortalecimento dos diferentes
dispositivos da rede de atendimento aos usuários de drogas, que muitas vezes estão
sucateados. A Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas ressalta a importância do Centros de
Atenção Psicossocial (CAPS), afirmando que o dispositivo é pouco citado no conselho, o que
acaba por sucatear o serviço. A Sra. Jéssica Farias Pedrozo D'ornellas finaliza informando
que o discurso não é contra as CTs, mas que sejam construídas outras formas de cuidado
humanizado aos usuários de drogas. O presidente afirma que o CONED não é sobre CTs, que
a nova diretoria do CONED vai assumir o compromisso de protagonismo de todos agentes
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que trabalham com as políticas sobre drogas. O presidente passa a palavra para o Diretor
Adjunto do Departamento da Pessoa Idosa, das Famílias e da Política sobre Drogas, Marcelo
Lima da Silva. O Sr. Marcelo Lima da Silva reforça as palavras do presidente e coloca a
disposição o departamento para auxiliar no fortalecimento do CAPS. O presidente passa a
palavra para o Sr. Everton de Oliveira. O Sr. Everton de Oliveira relata que o presidente segue
na mesma linha de pensamento que as manifestações das representantes do CRESS e da
FGSM/FERD, informando que a Secretaria de Justiça, Cidadania e Direitos Humanos está
sempre aberta para o diálogo. O presidente passa a palavra para o Sr. Rodrigo S.
Vasconcellos. O Sr. Rodrigo S. Vasconcellos informa que a gestão anterior sempre esteve
aberta para o diálogo com os diferentes segmentos, porém nunca houveram demandas ou
provocações pelos agentes de redução de danos, pelo FGSM ou pelo FERD. O Sr. Rodrigo S.
Vasconcellos informa que as CTs procuram auxílio, tendo em vista que foi uma política
descontinuada pela Secretaria de Saúde, com o argumento de direcionar o investimento
para os CAPS. Por fim, o Sr. Rodrigo S. Vasconcellos incentiva que os diferentes agentes
tragam para o CONED suas demandas para serem debatidas e resolvidas. O presidente passa
a palavra para a Sra. Marlise de Avila. A Sra. Marlise de Avila solicita que as CTs sejam
fiscalizadas, pois os CAPS já receberam reclamações das CTs. O presidente passa a palavra
para a Diretora Katiane Gehlen Bier. A Diretora Katiane Gehlen Bier informa que o CONED já
recebeu denúncias sobre maus tratos em CTs e que imediatamente foi feita uma visita de
fiscalização pelo CONED. A Diretora Katiane Gehlen Bier informa sobre o convite da II
Conferência Estadual de Migração, Refúgio e Apatridia no dia 16 de março das 8h até às 18h
na Câmara de Vereadores de Porto Alegre. A Sra. Rosangela Scurssel questiona sobre o
mapeamento das CTs. A Diretora Katiane Gehlen Bier informa que o mapeamento está
sendo feito pelo Departamento, que algumas CTs já estão retornando com as informações
solicitadas. O presidente passa a palavra para o Sr. Paulo Sérgio de Mello Barcelos. O Sr.
Paulo Sérgio de Mello Barcelos faz a entrega simbólica do relatório de atividades do
COMEN/NH. O Sr. Paulo Sérgio de Mello Barcelos informa sobre as boas relações que o
conselho tem com seus pares na construção de políticas sobre drogas no município. Não
havendo mais assuntos, o presidente encerra a plenária agradecendo a presença e
participação de todos. Eu, o Presidente do Conselho, Sr. Éderson Gustavo de Souza Ferreira,
lavro a presente ata assinanda.

Porto Alegre – RS, 12 de março de 2024.

Éderson Gustavo De Souza Ferreira

Chefe da Divisão de Políticas Públicas sobre Drogas

Presidente do CONED


